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Металлоинвест 
присоединился  
к «Марафону рек»
На этой неделе в России завершится экологическая акция «Марафон рек»,  
участники которой приводят в порядок побережья водоёмов. В этом году  
в ней участвуют и волонтёры Металлоинвеста. А заодно мастерят и запускают  
деревянные кораблики — своего рода эстафетные палочки, которые они  
передают своим коллегам-добровольцам.
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Фото Владимира Авдеева  
и Валерия Воронова

С 20 мая по 4 июня в 
России проходит эко-
логическая акция по 
очистке берегов водо-
ёмов. «Марафон рек» 

стал масштабным продолжени-
ем «Дня Волги» — инициативы 
жителей приволжских городов, 
которые в конце весны приво-
дят в порядок побережье. Среди 
участников акции были и волон-
тёры Металлоинвеста. 

Для себя и будущих 
поколений

Железногорское городское 
озеро — это искусственный во-
доём. В середине 60-х годов 
прошлого века к его созданию 
приложили руку сотни горня-
ков Михайловского ГОКа. В сво-
бодное время они участвова-
ли в земляных работах по рас-
корчёвке территории, бульдо-
зеры комбината после смены в 
карьере углубляли и очищали 
от кустарников будущее дни-
ще пруда… Своими руками эти  
люди обустроили любимое мес то  
отдыха горожан в жаркую лет-
нюю погоду.  

Ныне сотрудники Михайлов-
ского ГОКа продолжают их тра-
диции: в день старта «Марафона 
рек» более полусотни волонтё-
ров, «серебряных» и работаю-
щих на комбинате, очистили от 
мусора берег в районе бывшей 
лодочной станции.

— Наши предшественники 
создали это озеро не только для 
себя, но и для будущих поко-
лений, — отмечает участница 
акции, главный эколог МГОКа 
Татьяна Гнездилова. — Мы обя-
заны сохранить водоём для на-
ших потомков.

Площадка, где раньше рабо-
тала лодочная станция, — зна-
ковое для железногорцев место. 
Когда-то здесь кипела жизнь: 
горожане при ходи ли сюда, 
чтобы взять напрокат лодку и 
отдох нуть на воде. А ещё мог-
ли посидеть на берегу, съесть 
мороженое, которое продавали 
здесь же, в кафе… В девяностые 
всё это закончилось: станцию 
закрыли, кафе снесли, а ограж-
давшие лодки понтоны сдали в 
металлолом. 

Сейчас территория постепен-
но оживает. Проект Металлоин-
веста по благоустройству парка 
имени Никитина уже позволил 
проложить аллеи, соорудить де-
ревянный павильон и высокую 
смотровую площадку.

Волонтёры смастерили де-
ревянные кораблики, которые 
как своеобразные эстафетные 
палочки передали своим кол-
легам-добровольцам из Старо-
го Оскола и Губкина.

Металлоинвест присоединился 
к «Марафону рек»
Почему экологическая акция порой напоминает поиски клада

 ‐ Евгений Селезнёв с Лебединского ГОКа присоединился к акции,  
чтобы привести в порядок «территорию детства»

 ‐ Возраст благому делу не помеха: вместе с добровольцами 
Михайловского ГОКа берег озера очищали двадцать «серебряных» 
волонтёров из числа ветеранов комбината

 ‐ Начальник 
участка 
цеха отдел-
ки проката 
ОЭМК Антон 
Хаустов 
уверен: такие 
акции надо 
проводить как 
можно чаще

«Оставить детям  
красоту»

Сотрудники ОЭМК вместе с 
детьми собрались на берегу ре-
ки Осколец, недалеко от город-
ского пляжа «Юность». В шаго-
вой доступности — жилые квар-
талы, поэтому люди частень-
ко приходят сюда прогуляться, 
отдохнуть или порыбачить. И к 
сожалению, некоторые «забы-
вают» убрать то, что осталось 
после пикника. 

— Землю пора спасать от 
тонн пластика и стекла в лесу 
и на берегах водоёмов, — уве-
рен сотрудник управления вну-
тренних социальных программ 
и развития социальных объек-
тов Артём Шаткус. — Для детей 
наша акция — хороший пример. 
Они видят, что к природе нель-
зя относиться потребительски, 
нужно заботиться о ней. 

Начальник участка цеха от-
делки проката ОЭМК Антон 
Хаус тов взял с собой девятилет-
нюю дочь Арину. Мужчина ча-
стенько с семьёй бывает в этих 
местах. Для него важно, чтобы 
дети видели вокруг красоту, а 
не пустые бутылки. 

— Я бы устраивал акции по 
спасению Земли пару раз в ме-
сяц, чтобы детям после нас оста-
лась не помойка, а чистая и кра-
сивая территория, — говорит 
Антон. 

В уборке берега участвовал и 
начальник хозяйственной служ-
бы автотракторного управле-
ния Лебединского ГОКа Евге-
ний Селезнёв, который живёт 
по соседству. 

— Я сейчас в отпуске. Об ак-
ции узнал из телеграм-канала. 
Когда увидел, что порядок будут 
наводить там, где я практически 
вырос, решил внести свою лепту. 
Пришёл вместе с дочками-двой-
няшками Варварой и Софьей. 

Взрослые и дети за час собра-
ли грузовик мусора: пластико-
вые и стеклянные бутылки от 
напитков, контейнеры от рыбо-
ловных наживок, упаковки от 
продуктов.

Лебединского ГОКа и пенсионе-
ры из клуба «Железный запас». 

Акция в Губкине стала не 
только экологической, но и про-
светительской. Об этом позабо-
тились сотрудники центра до-
полнительного образования «Не-
Школа». Они провели викторину 
на тему воды и водоёмов, а детей 
научили мастерить из бумаги за-
бавных животных. 

К слову, школьники на суббот-
нике трудились не хуже взрос-
лых: азартно высматривали в 
кус тах пластиковые бутылки и 
прочий мусор и складывали его в 
пакеты. Сотрудник Лебединского 
ГОКа Алексей Таранков привёл на 
берег реки детей — семилетнего 
Диму и девятилетнюю Таисию. 
Тая с гордостью говорит, что в 
уборке территории участвует не 
в первый раз.

Находками волонтёров ста-
ли не только бутылки, пакеты и 
упаковки от продуктов питания, 
но даже старый полуразвалив-
шийся диван. За час «марафон-
цы» привели в порядок сотню  
метров прибрежной зоны. 

— Чужого мусора не бывает, — 
уверен участник «Железного за-
паса» Александр Королёв.

«Прямо как в квесте»

Волонтёры Управляющей 
компании 20 мая отправились в 
Ново-Переделкино, на берег ре-
ки Алёшинка. 

— Мусора было предостаточ-
но. Буквально под ногами лежали 
«сокровища», было бы желание их 
увидеть. Это напоминало квест 
с поиском клада. Мы с азартом 
искали и «добывали» в траве и в 
воде замаскировавшиеся арте-
факты, — рассказывает главный 
специалист департамента моти-
вации Ольга Стародворская.

«Сокровища» попадались са-
мые разные. Например, «добы-
чей» специалиста управления 
устойчивого развития Оксаны 
Шипачевой стала игрушечная ку-
рица. А руководителю проектов 
управления устойчивого разви-
тия Лайме Апрелевой попалась 
ржавая лопатка, которая очень 
пригодилась в работе.

— Я несколько раз находила 
закопанные предметы, напри-
мер, бутылки, у которых из зем-
ли торчали только горлышки, — 
говорит она. — Очень не хватало 
инструмента, и тут я нахожу эту 
лопатку! С её помощью накопала 
три 120-литровых мешка разно-
го мусора — и это на площади не 
более трёх квадратных метров!

Общим впечатлением от ак-
ции поделилась нача льник 
управления устойчивого разви-
тия Металлоинвеста Анастасия 
Савельева: 

— Было здорово, что собра-
лись сотрудники Металлоинвес-
та, Уральской Стали, Норнике-
ля, Северстали, Росатома, Руса-
ла… Это сразу показало масштаб 
и развитие культуры волонтёр-
ства. Вместе мы — огромная сила!

«Чужого мусора 
не бывает»

В тот же день берега Оскольца 
в районе губкинского городско-
го пляжа расчищали волонтёры 
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Методы — безопасные, 
материал — нейтральный 

Экспериментальная установка 
сероочистки — проект уникаль-
ный. Его разработали специалис
ты Лебединского ГОКа и научно
производственного предприятия 
«ТОРЭКС». Объект запустили в 
опытнопромышленную эксплу-
атацию в октябре 2022 года. 

— Уникальность проекта — в 
комплексном подходе. Чаще все-
го под сероочисткой подразу
мевают только очистку от серы 
технологических газов тепловых 
агрегатов. Но тогда остаётся во-
прос, а что делать с отходами, 
то есть с серой и её соединения-
ми? — рассуждает руководитель 
группы по техническому обеспе-
чению технологических процес-
сов «ТОРЭКСа» Евгений Берсе-
нев. — Наш проект предусматри-
вает их использование с выгодой 
для предприятия. Мы предлага-
ем из шлама сероочистки произ-
водить искусственный гипсовый 
камень или гипсовый вяжущий 
материал. Они востребованы в 
строительной отрасли. Комби-
нат сможет использовать их для 
нужд предприятий Металлоин-
веста или поставлять внешним 
потребителям. 

Особенность проекта — ори-
ентация на экологичность и 
безопасность:

— Мы выбираем максималь-
но безопасные методы очистки 
газа и настолько же безопасные 
способы использования отходов, 
полученных в результате очист-
ки, — уточняет главный метал-
лург Лебединского ГОКа Альберт 
Киреенков. — Даже применяемые 
в установке реагенты — это при-
родные компоненты и их про-
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ЭКОЛОГИЯ

Сероочистка? 95 %!
Как достичь практически полной очистки исходящих газов от серы 

Елена Титова 
Фото Александра Белашова изводные: мел, известняк, из-

вестковая продукция. И на вы-
ходе планируем получить мате-
риал, нейтральный к окружаю-
щей среде!  

Из газа — в осадок

Опытная установка серо
очистки — это отдельно стоящее 
здание на территории комбината. 
Из коллекторов обжиговой ма-
шины № 2 фабрики окомкования 
сюда поступают отходящие газы. 
С помощью дымососа их пода-
ют в циклон — металлическую 
ёмкость конусообразной формы. 
Там происходит предваритель-
ная очистка от пыли. 

Окончательное «обезврежи-
вание» проводят щелочной сус
пензией (так называемым «из-
вестковым молочком») в специ-
альных устройствах — скруббе-
рахабсорберах Вентури. Диок-
сид серы, содержащийся в газе, 
вступает в реакцию с реагентом, 
выпадает в осадок и осаждается в 
сборнике отработанной суспен-

зии. А очищенный воздух выхо-
дит в дымовую трубу. 

Из осадка собирают серосо-
держащий шлам, который обез
воживают в специальных тка-
невых фильтровальных мешках. 
Когда жидкость полностью сте-
кает, осадок становится пластич-
ным, как глина.

В яблочко!

Итоги первого этапа испыта-
ний подвели в начале этого го-
да. Тестирование подтвердило: 
метод вполне работоспособен. 
Предварительные результаты, 
правда, оказались далеки от за-
явленных: эффективность очист-
ки составила до 61 % при целевых 
показателях проекта 8090 %. 

— Назвать эти значения не-
удачей было бы неправильно, — 
уверен Альберт Киреенков.  — 
При первом запуске экспери-
ментальной установки главное — 
убедиться, что оборудование ра-
ботает стабильно, а все процессы 
идут в соответствии с проектом. 

На втором этапе специалисты 
проверили эффективность раз-
личных режимов работы уста-
новки и поэкспериментировали с 
реагентами, опробовав несколь-
ко видов мела, известняк, известь 
и их смесь. В итоге участники 
проекта подобрали парамет ры, 
при которых средняя степень 
очистки обжиговых газов от се-
ры составила 95 %, а максималь-
ная — почти 98 %! 

Примечательно, что наи-
лучший эффект получили при  
использовании известняково 
известкового материала, достав-
ленного с ОЭМК. Материал этот 
на металлургическом комбинате 
всегда считался отходом произ-
водства и, соответственно, тре-
бовал затрат на складирование, 
захоронение, утилизацию. Те-
перь же он может стать источ-
ником дохода.

Самое интересное —  
впереди 

Однако и этот результат — 
промежуточный. Теперь перед 
разработчиками стоит задача 
превратить шлам сероочистки в 
товарный продукт, соответству-
ющий стандартам.

В апреле представители ком-
пании «ТОРЭКС» передали образ-
цы шламов в лабораторию анали-
тической химии института ме-
таллургии Уральского отделения 
РАН. Сейчас учёные подробно 
изу чают химический и фазовый 
составы материалов. Получив ре-
зультаты исследований, специа-
листы «ТОРЭКСа» и Лебединского 
ГОКа разработают оптимальную 
технологию производства гип-
са и отработают её на практике. 
Ну, а следующим шагом станет 
проектирование и строительство 
промышленной установки серо-
очистки для одной из обжиго-
вых машин.

Одна из ключевых целей эко-
логической программы Ме-
таллоинвеста — существен-
ное снижение выбросов в 
атмосферу. Важный шаг на 
пути к её достижению — от-
работка и внедрение техно-
логии сероочистки. Каких ре-
зультатов удалось добиться 
на текущий момент?

Проблема серы — об-
щая для всех предприя
тий металлургичес
кого комплекса. Это 
вещество содержится 
в добываемой руде в 
качестве примеси. При 
этом к содержанию её 
в товарном металле 
потребитель предъяв-
ляет довольно жёсткие 
требования: избыток 
серы влияет на меха-
ническую прочность и 
свариваемость, элек-
тротехнические, анти-
коррозийные свойства 
металла.

Для удаления серы ис-
пользуют различные 
технологии. Но все они 

имеют побочный эффект: 
выделение соединений, ко-
торые попадают в окру-
жающую среду. Особенно 
острым вопрос является для 
цветной металлургии. Там 
содержание серы в отходя-
щих газах может доходить 
до 5 % (для сравнения: на 
Лебединском ГОКе содержа-
ние диоксида серы в отходя-
щих газах — менее 0,1 %).
До недавнего времени во 
всём мире использовали 
два варианта решения «сер-
ной проблемы». Первый — 
рассеивание диоксида серы 
высоко в воздухе. Так, тру-
ба на заводе одной из ка-
надских компаний достига-
ет 400 метров. Однако ре-
зультат получается так себе: 
ведь соединения всё равно 
попадают в атмосферу.
Второй способ — сжиже-
ние газа и захоронение его 
в естественных пустотах под 
землёй. Но и это не лучший 
выход, ведь никто не знает, 
что может случиться с таким 
«складом» через несколько 
лет или в более отдалённой 
перспективе.
Впрочем, есть и более удач-
ное решение — выделить из 
исходящих газов соедине-
ния серы и превратить их в 
товарный продукт. Доволь-
но логично, ведь эти веще-
ства широко используют-
ся в текстильной, пищевой, 
строительной отраслях, в 
фармакологии, при произ-
водстве удобрений, резины, 
каучука, машинных масел… 
По этому пути сегодня идут 
экологически ответствен-
ные компании, в том числе  
и Металлоинвест.
В мировой практике чаще 
всего из диоксида серы по-
лучают серную кислоту, ко-
торая затем идёт на произ-
водство удобрений. Но этот 
вариант подходит для слу-
чаев высокого содержа-
ния серы в отходящих газах 
предприятия. То есть никак 
не для Лебединского ГОКа. 
Поэтому нашим выбором и 
стал гипс.

 ‐ Сотрудники фабрики окомкования Лебединского ГОКа — мастер 
производственного участка Александр Семенченко и главный специа
лист Павел Стариков — знакомятся с документацией и принципами 
работы экспериментальной установки сероочистки

 < Опытная установка сероочистки — это отдельно стоящее 
здание, куда из коллекторов обжиговой машины № 2 фабрики 
окомкования поступают отходящие газы

Проблема — 
общая,  
РЕШЕНИЯ — 
РАЗНЫЕ

СПРАВКА
 > «ТОРЭКС» — научно-производственное внедренческое пред-

прия тие, расположенное в Екатеринбурге. Его специализация — 
разработка решений для металлургической отрасли. Сотрудники 
компании занимаются совершенствованием тепловых агрегатов 
различного типа, запуском новых фабрик окомкования, модер-
низацией технологий металлургического производства.

Проект по сероочистке — отличный пример того,  
как Металлоинвест реализует свои Ценности. Тут есть 
Забота об окружающей среде. Есть Развитие: компания 
применяет передовые решения. Есть Партнёрство —  
в нашем случае с компанией «ТОРЭКС». И, конечно,  
есть Качество: мы ставим перед собой амбициозные 
цели, непрерывно повышая планку.
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Фото Александра  Белашова

О создании нового 
хвостохранилища 
на Лебединском 
ГОКе задумались 
ещё в предыду-

щем десятилетии. В прошлом 
году проект успешно прошёл 
общественные слушания и го-
сударственные экспертизы, а 
в 2023-м уже начались работы 
«на земле». 

Необходимость строитель-
ства ключевого для предпри-
ятия объекта очевидна. Сроки 
эксплуатации старого хвосто-
хранилища, которое действо-
вало с 1972 года, несколько раз 
продлевали. Теперь его ресурс 
почти исчерпан. 

Строящийся объект нахо-
дится в балке Дубенка, рас-
положенной в 12 километрах 
к юго-западу от Лебединского 
ГОКа. После тщательной прора-
ботки и сравнения нескольких 
вариантов это естественное 
углубление рельефа признали 
оптимальным для хранения 
хвостов — как с экономичес-
кой, так и с экологической точ-
ки зрения. При выборе места 
учитывали не только ёмкость 
будущего хвостохранилища, но 
и возможности её реконструк-
ции в перспективе для наращи-
вания объёмов хранения. 

Защита и изоляция

Площадь нового объекта — 
2 тысячи гектаров. Он будет 
иметь такую же намывную 
структуру, как и действующее 
хранилище. Но есть два важ-
ных отличия, на которые обра-
щает внимание руководитель 
проекта «Новое хвостохрани-
лище в балке Дубенка» Сергей 
Башиянц. 

Первое: дно хранилища 
(правильно назвать его ложем) 
сделают экранированным. Для 
этого ложе закроют особыми 
матами, наполненными бен-
тонитовой глиной. Маты созда-
дут непроницаемую оболочку, 
которая исключит взаимодей-
ствие хвостов и пульпы с грун-
товыми водами. 

Вторым важным элементом 
станут ограждающие и разде-
лительные дамбы по грани-
цам отсеков хвостохранили-
ща. Для надёжности и проч-
ности их будут формировать 
из скальной породы, посту-
пающей с комбината. Сначала 
дамбы достигнут 30-метровой 
высоты. В ходе дальнейшей ре-
конструкции объекта их будут 
наращивать дополнительны-

ЭКОЛОГИЯ

Пыль уходит в прошлое
Почему новое хвостохранилище сделает Лебединский ГОК  
экологичнее и эффективнее

ют специфику ГОКа и прошли 
апробацию на нескольких ме-
таллургических предприятиях 
в России и за рубежом. Запуск 
нового хвостохранилища по-
высит производительность, что 
для нас очень важно. А выбросы 
пыли здесь будут значитель-
но ниже норм, установленных 
Роспотребнадзором для такой 
площади и объёма переработ-
ки хвостов. 

Дело за бульдозерами

Сейчас балка Дубенка пре-
вращается в огромную строй-
площадку. На пике строитель-
ства здесь задействуют до 250 
рабочих и 120-130 единиц тех-
ники — в основном экскавато-
ров, бульдозеров и самосвалов. 

В этом году здесь пройдут 
масштабные земляные работы. 
На первом этапе инженерной 
подготовки ложа хранилища 
нужно бережно снять плодо-
родную почву. Она не пропа-
дёт: почвенно-растительный 
слой складируют за предела-
ми участка застройки, а потом 
используют для рекультивации 
прежнего хвостохранилиша. 

Впечатляющим по объёму 
работ станет и строительство 
дамб, оснований распреде-
лительных и магистральных 
пульпопроводов. Для примене-
ния в составе инженерных со-
оружений строители перевезут 
более 6 миллионов кубометров 
скальных пород. 

Что будет со старым хво-
стохранилищем?  Его из экс-
плуатации выведут не одномо-
ментно. В 2026-2028 годах хво-
сты будут поступать и по но-
вому, и по старому «адресам». 
Окончательно действующее 
хранилище прекратит работу 
в 2028 году. После этого запол-
ненную хвостами площадь ре-
культивируют — засыплют су-
глинком и покроют почвенно- 
растительным слоем. Террито-
рия превратится в полноцен-
ные земли сельскохозяйствен-
ного назначения. 

Прямая речь

Назим Эфендиев,  
генеральный директор 
Металлоинвеста:

‟ Лидерство в горно- 
металлургической от-
расли сегодня опреде-

ляется использованием не толь-
ко передовых производственных, 
но и экологически чистых техно-
логий. Строительство нового 
хвосто хранилища знаменует со-
бой качественный переход на но-
вый уровень экологической безо-
пасности Лебединского ГОКа. 

Ольга Сапрыкина,  
начальник управления 
экологического контроля 
и охраны окружающей 
среды — главный эколог 
Лебединского ГОКа:

‟ При строительстве но-
вого хвостохранили-
ща комбината приме-

няют современное оборудова-
ние и материалы. Объект будет 
соответствовать самым жёст-
ким требованиям природоох-
ранного законодательства. Но-
вое хвостохранилище позволит 
складировать хвосты обогаще-
ния в отсеках, где будут значи-
тельно снижены площади пыле-
ния по сравнению с действую-
щим объектом. 

Новое хвостохранилище 
в цифрах

 ‐ Запуск 
нового хво-
стохранили-
ща повысит 
производи-
тельность и 
обеспечит 
снижение вы-
бросов пыли, 
уверен Сергей 
Башиянц

ми ярусами по пять метров с  
2026 по 2043 годы.

Разделительная дамба фор-
мирует два отсека, заполняе-
мые поочерёдно. Это не позво-
лит пульпе распространяться 
по всей площади хранили-
ща и расслаиваться. А значит, 
уменьшит процессы образова-
ния пыли.

Секрет в сгущении

Примечательно, что пуль-
па, поступающая в хвостохра-
нилище, станет в четыре раза 
гуще, чем нынешняя. Это су-
лит немалую экономию воды 
и электроэнергии. Да и хвосты 
на ложе хранилища будут ло-
житься плотнее. 

Новые характеристики 
пульпа получит после рекон-
струкции узлов сгущения на 
самом комбинате. До 2026 го-
да на Лебединском ГОКе об-
новят восемь 50-метровых и 
три 100-метровых сгустителя. 
Современное смесительное 
оборудование и флокулянты  

 ‐  Строителям предстоит насыпать многометровые разделительные и ограждающие дамбы

 ‐ Снятую при строительстве почву потом используют для рекультивации 
старого хвостохранилища

(химические вещества, кото-
рые делают водяную взвесь од-
нородной) поднимут содержа-
ние твёрдых частиц в пульпе с 
нынешних 15-20 % до 60 %.  

Получившаяся жидкость, 
сгущённая до состояния пасты, 
как раз и пойдёт по пульпопро-
воду на хвостохранилище. Ос-
ветлённая вода из сгустителей 
будет возвращаться на обогати-
тельную фабрику. Возврат дре-
нажной воды с хранилища на 
комбинат тоже обойдётся де-
шевле — просто потому, что её 
станет меньше.

— Для нынешней стадии 
развития комбината такое обо-
рудование, технология и мето-
дика сгущения являются пере-
довыми, — уверен Сергей Ба-
шиянц. — Решения, которые 
мы будем применять, учитыва-

25 % 
составит снижение  
расхода электроэнергии  
на транспортировку 
хвостов.

в 10 раз 
сократятся выбросы пыли 
в атмосферу.

52 
инвестирует 
Металлоинвест  
в строительство 
хвостохранилища  
и реконструкцию системы 
сгущения. 

млрд  
рублей

20 
составит планируемый 
ежегодный объём закачки 
хвостов.

млн  
кубометров

Когда хвостохранилище 
построят, его глубина 
в самой нижней точке 
достигнет 70 метров. 
Этого с лихвой хватило 
бы, чтобы спрятать 
20-этажный дом.

Прямая речь
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На 24 контура

Основные потребители воды 
на ОЭМК — фабрика окомкования 
и металлизации, электростале-
плавильный цех, сортопрокат-
ные цеха, цех отделки проката. 
Вода охлаждает оборудование и 
шлак, под напором сбивает ока-
лину с только что выпущенного 
проката. 

В прошлом году объём воды в 
системе оборотного водоснабже-
ния комбината составил 4,2 млн 
кубометров. На ОЭМК вода не-
прерывно циркулирует: основ-
ная доля уходит на подготовку 
для повторного использования, 
часть испаряется при охлажде-
нии. Система водопотребления 
комбината состоит из 24 отдель-
ных контуров — автомобильный 
двигатель по сложности и рядом 
не стоял.

На ОЭМК с водой обращают-
ся максимально бережливо, за-
ботясь не только о выгоде, но и 
экологической безопасности. 

До исходного

На металлургическом пред-
приятии воде приходится рабо-
тать в достаточно жёстких усло-
виях. Встретившись с огнём и ме-
таллом, она насыщается соедине-
ниями железа и аммония, нитри-
тами, хлорид- и сульфат-ионами, 
нефтепродуктами, физическим 
примесями. Чтобы использовать 
такую жидкость ещё раз, её нуж-
но сначала очистить. 

В 2013 году на ОЭМК запусти-
ли в эксплуатацию установку 

ТЕХНОЛОГИИ

На пути к «нулевому» 
воздействию
Каждый водитель знает: в 
бензиновом или дизельном 
двигателе есть система  
охлаждения. Без воды или 
антифриза работающий мо-
тор раскалится и за считан-
ные минуты станет грудой 
бесполезного металла. Вот 
и Оскольскому электроме-
таллургическому комбинату, 
чтобы на нём не останавли-
валось производство, кру-
глые сутки нужна вода.

Как Металлоинвест проявляет заботу о водных ресурсах

Ярослав Макаров 
Фото Александра Белашова  
и Владимира Авдеева

очистки сточных вод, работаю-
щую по технологии ультрафиль-
трации и обратного осмоса. Она 
перерабатывает воду, поступаю-
щую от производственных под-
разделений. Современные техно-
логии и эффективные реагенты 
избавляют стоки от ненужных 
примесей и соединений, после 
чего она возвращается в произ-
водственный цикл. 

Часть воды поступает в нако-
пители «Северный» и «Южный» — 
хранилища, которые служат для 
сбора ливневых вод. Здесь вода 
осветляется и отстаивается, из-
бавляясь от взвешенных веществ. 
Излишки воды — примерно 400 
тысяч кубометров в год — возвра-
щают в реку Оскол уже очищен-
ными. Пройдя все стадии очист-
ки, стоки по своему составу и со-
держанию вредных веществ не 
превышают нормативы предель-
но допустимых сбросов. 

 За водоснабжение и водоот-
ведение комбината отвечает от-
дельное подразделение — цех 
водоснабжения (ЦВС). Работни-
ки ЦВС обеспечивают потреби-
телей комбината технической и 
пожарно-питьевой водой, а так-
же производят очистку и воз-
врат промышленных стоков в 
производственный цикл, сле-
дят за вод ным балансом комби-
ната. Контроль состава питьевой 
и сточных вод в соответствии 
с программой наблюдений ве-
дут специалисты лаборатории 
мониторинга окружающей сре-
ды управления экологическо-
го контроля и охраны окружа-
ющей среды. 

От комбината  
до комбината

Сегодня в Металлоинвесте и 
на ОЭМК работают над решени-
ем важной задачи: прекращения 
сброса сточных вод в реку Оскол. 
Цель масштабная, но вполне до-
стижимая, и техническое реше-
ние есть. 

— Это приоритетный для нас 
экологический проект, — под-
тверждает начальник управ-
ления экологического контро-
ля и охраны окружающей сре-
ды ОЭМК Елена Лаврентьева. — 
Уже сейчас воздействие ОЭМК на 
водную среду по экологическим 
нормам минимально. Но мы ста-
вим целью создать такие условия, 
которые сделают это воздействие 
нулевым.

 Вода, которая поступает на 
ОЭМК от Лебединского ГОКа по 
системе гидротранспорта, обе-
спечивает больше половины го-
довых потребностей предпри-
ятия. Сейчас вода с горно-обо-
гатительного комбината выпол-
няет роль «транспорта» для до-
ставки железорудного концен-
трата на ОЭМК. Но поток, кото-
рый идёт в одном направлении, 
можно пустить и обратно. Имен-
но эту идею и сделали главной в 
достижении «нулевого» сброса: 
излишки воды в ближайшем бу-
дущем планируется возвращать 
на ЛГОК, а потом повторно ис-
пользовать при транспортиро-
вании концентрата.

В выигрыше окажутся оба 
комбината и, самое главное, при-
рода: электрометаллургический 
исключит сброс стоков в реку, а 
горно-обогатительный получит 
дополнительную воду для про-
изводственных нужд. Для этого 
нужен трубопровод от комбина-
та до комбината протяжённостью  
34 километра. Его планируют 
проложить под землёй до конца 
2025 года. Перекачку обеспечит 
новая насосная станция — её то-
же предстоит построить. Задача 
первого этапа строительства — 
провести проектные работы и 
пройти государственную эколо-
гическую экспертизу проекта. 

Над эффективным использо-
ванием воды работают и горня-
ки в Железногорске. Дренаж -
ная шахта Михайловского  
ГОКа — это около 40 км подзем-
ных горных выработок, которые 
по периметру охватывают всё 
карьерное поле. Они собира-
ют до 95 % воды со всей площа-

 ‐  Насосные 
станции  
дренажной  
шахты МГОКа  
откачивают  
22 миллиона  
кубометров  
воды в год

 < Елена 
Лаврентьева, 
начальник управ-
ления экологичес
кого контроля  
и охраны окру-
жающей среды 
ОЭМК знает: 
экологическое 
воздействие  
комбината на  
водную среду  
минимально

 < Градирня — 
установка,  
в которой  
атмосферный 
воздух охлаж-
дает нагретую 
на производстве 
воду. Градирни 
являются частью 
системы оборот-
ного водоснабже-
ния комбината 

КСТАТИ

ди карьера комбината. Сточные 
воды перекачивают три подзем-
ные насосные станции. 

Две из них работают на глуби-
не 240 метров, третья — на глу-
бине 320 метров.

— По водоводу они поступа-
ют в хвостохранилище обога-
тительной фабрики, — расска-

зывает начальник дренажной 
шахты Вячеслав Кушнерчук. — 
Здесь вода отстаивается: мель-
чайшие частицы горных пород 
медленно оседают на дно ре-
зервуара. А чистую воду исполь-
зуют в производстве обогати-
тельной фабрики, во всех про-
цессах дробления и обогаще-

ния железистых кварцитов.
Таким образом, оборотное 

водоснабжение решает сразу 
две актуальные задачи: обеспе-
чивает водой производство и 
минимизирует воздействие на 
окружающую среду, исключив 
сброс сточных вод в природные 
водоёмы.

СПРАВКА
 
В 2022 году Оскольский электроме-
таллургический комбинат потребил 
10,8 миллиона кубометров воды.  
Вот откуда она поступила  
на комбинат: 

 > Забор из реки Оскол —  
1,4 млн кубометров 

 > Канал гидротранспорта  
от Лебединского ГОКа —  
5,5 млн кубометров 

 > Накопитель «Северный» —  
3,9 млн кубометров

Одно решение для двух задач
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Элина Мишустина, директор центра 
«ЛебГОК-Здоровье»:

— С медицинской точки зрения поговорка 
не верна. Поплакать полезно — если не для де-

ла, то для здоровья. В природе ничего не быва-
ет просто так, и не случайно способность плакать 

возникает у человека раньше, чем умение смеяться. Все 
процессы в нашем организме отвечают за определённые 
задачи. Так обстоит дело и с плачем. 

Слёзы могут появляться у нас по разным поводам: че-
ловек плачет от волнения и горя, иногда от радости, а по-
рой — когда режет лук. Любопытный факт: в зависимости 
от того, плачем ли мы от эмоций или резких эфирных за-
пахов, состав слёз у нас разный. 

В первом случае слёзы играют роль лекарства от стрес-
са. При сильных переживаниях организм вырабатывает 
особый гормон — кортизол. Он повышает защитные спо-
собности организма, но долго находиться в крови гормо-
ну нельзя: кортизол может нарушить работу внутренних 
органов. Излишки этого гормона и выводят слёзы. Похо-
жим образом плач помогает при физической и душевной 
боли. Организм плачущего человека выделяет энкефа-
лины — особые вещества с обезболивающим эффектом. 

Так что мы не обманываемся, когда после плача нам 
становится легче: это действительно так. Люди, способные 
выплакаться, легче переносят невзгоды и удары судьбы. 
И женщины живут дольше мужчин отчасти по этой при-
чине — в трудную минуту они  больше склонны пореветь.

Кроме того, слёзы защищают глаза от пыли, дыма, 
едких химических веществ и запахов. Они увлажняют 
глаза: когда их недостаточно (такое бывает от солнца, 
долгого сидения за компьютером или возраста), человек 
испытывает болезненные чувства. А ещё слёзы содержат 
лизоцим — природный антисептик, который защищает 
глаза от микробов.

Так что слёзы нам помогают, и порой достаточно се-
рьёзно. Если у вас возникла потребность поплакать — 
плачьте на здоровье. И пусть как можно чаще это будут 
слёзы радости!

— Продуктоматы на ОЭМК 
установили в ноябре прошлого 
года: один — в цехе отделки про-

ката, второй — в электросталепла-
вильном. В феврале 2023-го столовую 

№ 10, где питались работники сортопро-
катного цеха № 1, закрыли на капиталь-
ный ремонт. Чтобы обеспечить персонал 
полноценным питанием, в это подразде-
ление переместили продук томат из ЭСПЦ.

С момента запуска оборудования мы 
постоянно изучаем мнения покупателей. 
Опросы, анкетирование, личные беседы 
показывают, что работой продуктоматов 
люди довольны. Судя по анализу продаж, 
наибольшей популярностью у покупа-
телей пользуется выпечка. Салаты и го-
рячие блюда с гарнирами также хорошо 
востребованы. 

Время от времени от работников по-
ступают пожелания по изменению ассор-
тимента. К подобным просьбам мы обя-
зательно прислушиваемся. Так, зимой к 
овощным салатам добавили салаты с со-
усными заправками. В марте пирожки с 
джемом заменили на бисквитную и пе-
сочную выпечку, ввели в меню рыбные 
блюда, новые салаты и напитки. 

Пристальное внимание ТПО уделяет 
бесперебойной работе оборудования. В 
цехах мы разместили объявление с теле-
фоном горячей линии, куда можно сооб-
щить о любых проблемах, связанных с 

продуктоматами. На сигналы реагируем 
оперативно.

Число продуктоматов планируем уве-
личить в 2024 году: они должны появить-
ся в основных цехах ОЭМК и Лебединско-
го ГОКа.

Вопрос — ответ

— Такая возмож-
ность есть. Если работ-

ник комбината постоянно наблю-
дается у врача муниципального 
учреждения по месту житель-
ства, необходимо взять выписку 
из амбулаторной карты (заклю-
чение) по тому заболеванию, из-
за которого показано санаторно-
курортное лечение. Не лишним 
будет приложить к этому доку-
менту результаты анализов — для 
полноты картины.

С ними нужно прийти на 
приём к терапевту в поликлини-
ку своего корпоративного мед-
учреждения «ЛебГОК-Здоровье» 
или «МГОК-Здоровье». Самое 
главное здесь — не прос то пере-
дать информацию, но и подроб-
но рассказать о состоянии здо-
ровья. Врачу важно знать, состо-
ит ли человек на диспансерном 
учёте в городской поликлинике 
и с каким хроническим заболе-
ванием. Это позволит медицин-
скому специа листу понять, есть 
ли противопоказания для СКЛ. 
Например, пациентам с гипер-
тонией порой не рекомендуют 

ездить на Кавказ.
Полученные сведения те-

рапевт учтёт при проведении 
периодического медицинского 
осмотра, который сотрудники 
проходят на своих предприя-
тиях. И после приёма вынесет 
вердикт — согласен или нет с 
решением коллеги из муници-
пального медучреждения. Ес-
ли он считает, что санаторно- 
курортное лечение действи-
тельно необходимо, то работ-
ника добавят в список канди-
датов на путёвку, который бу-
дет рассматривать санаторно-
отборочная комиссия. В итоге 
именно комиссия решает, кого 
нужно направить на реабили-
тацию в первую очередь.

Ещё стоит учитывать, что 
список составляют по итогам 
всех медицинских осмотров 
этого года и путёвки выдают 
на следующий. То есть если 
работник комбината принесёт 
заключение о направлении на 
СКЛ сейчас, поехать он сможет 
только в 2024 году.

Продуктоматов станет больше
«В некоторых цехах нашего комбината уже оценили такое новшество, как продук

томаты. Тут всегда можно приобрести вкусный обед или ужин. Но на территории нашего 
подразделения продуктоматов пока нет. Планирует ли компания расширять их сеть?»

Анжела Сабынина, региональный директор 
Торгово-промышленного объединения:

СОЦПАКЕТ   

ЗДОРОВЬЕ  ЭКОЛОГИЯ   

ОБЩЕПИТ   

Как попасть в санаторий?
«Если справку с показаниями к санаторнокурортному лече

нию мне выдадут в городской поликлинике, а не в корпоративном  
медучреждении, могу ли я рассчитывать на выделение путёвки  
от комбината?»

Ольга Смехнёва, главный специалист (по охра-
не здоровья) дирекции по социальным вопросам  
Лебединского ГОКа:

Плакать или нет?
«Правда ли, что слёзы помогают бороться со стрессом? 

А как же тогда поговорка: "Слезами горю не поможешь?"»

Куда девать батарейки?
«Дома полно "пустых" батареек и незаряжаемых аккумуляторов от старых телефонов.  

Как с ними быть? Можно ли сдать их в утилизацию? Можно ли это сделать на комбинате?»

Наталья Цыганкова, ведущий специалист управления экологического 
контроля и охраны окружающей среды Лебединского ГОКа:

На Михайловском ГОКе установили 
три продуктомата: два — на обогати-
тельной фабрике и один — в управ-
лении железнодорожного транспор-
та. Чаще всего работники приходят 
к ним в вечерние и утренние часы, 
когда столовая ещё или уже не ра-
ботает. Следуя пожеланиям сотруд-
ников, Цех питания МГОКа обновля-
ет ассортимент блюд в ежедневном 
режиме.

 > В Железногорске сдать отра-
ботавшие свой срок батарей-
ки можно в крупных магази-
нах бытовой техники. В мага-
зине «Эльдорадо» (в торговом 
центре «Европа») есть пункт 
приёма, его обозначает в зале 
макет большого аккумулято-
ра, туда можно опустить отра-
ботанные аккумуляторы. Та-
кой же макет есть и в магази-
не «М.Видео», что рядом с ма-
газином «Линия». Только по-
сле входа в торговый зал надо 
повернуть налево. На пер вом 
этаже торгового центра  
«Парус» в магазине «RBT.ru» 
также примут батарейки. Для 
этого нужно обратиться к кас-
сиру.

 > В Старом Осколе отработан-
ные химические источники пи-
тания можно сдать в любой 
день недели в магазины  
«М.Видео» (в торговом центре 
«Боше») и «Эльдорадо» (по  
ул. Ленина, 22 и по пр. Угаро-
ва, 6). Здесь установлены спе-
циальные боксы для приёма 
батареек на утилизацию. Учти-
те, что в «Эльдорадо» прини-
мают не более 1 кг использо-
ванных источников питания.

   К
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— Батарейки 
относятся ко вто-

рому классу отхо-
дов: степень негатив-

ного воздействия на окружа-
ющую среду — высокая. Эти 
элементы маленькие и безо-
бидные только с виду: при 
попадании на полигон для 
отходов, корпус батарейки со 
временем разрушается, вы-
пуская на волю такие токсич-
ные элементы, как ртуть, ни-
кель, свинец и другие. Даже 
небольшие концентрации 
могут отравить солидные 
объёмы почвы и воды, а при 
сжигании в воздух попадают 
токсичные соединения.

Поэтому уже больше трёх 
лет на Лебединском ГОКе мы 
централизованно собираем 
батарейки и отправляем на 
утилизацию. Отработанные 
элементы можно положить в 
специальные зелёные кон-
тейнеры в управлении ком-
бината (первый этаж) и зда-
нии дирекции по безопас-
ности (второй этаж), а также 
в коробку в виде батарейки 
на первом этаже АБК управ-
ления грузопассажирских 
перевозок. Или передать 

их мне лично в управлении 
экологического контроля и 
охраны окружающей среды.

В каждом из этих подраз-
делений есть ответственные, 
которые следят за наполне-
нием контейнеров. Когда со-
бирается определённое коли-
чество батареек, их передают 
в управление экологического 
контроля и охраны окружа-
ющей среды. Я сортирую по 
трём видам: никель-метал-
логидридные (заряжаемые 
аккумуляторы), литиевые 
(маленькие круглые плоские 
батарейки и аккумуляторы 
телефонов) и марганцево-
цинковые (обычные «паль-
чиковые» батарейки). Упако-
вываю, взвешиваю, оформ-
ляю заявку и направляю её 
Федеральному экологическо-
му оператору. В течение трёх-
четырёх месяцев с момента 
подачи заявки представи-
тели организации приезжа-
ют и сами забирают отходы 
I и II класса, а затем направ-
ляют их на перерабатываю-
щие предприятия. По итогам 
первого квартала мы собра-
ли около 50 килограммов ис-
пользованных батареек.

Подготовили Евгения Шехирева, Елена Филатова, Ярослав Макаров и Дмитрий Голоцуков
Фото Александра Белашова и Владимира Авдеева 
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 ‐ Смотровая канава 
до установки защитного 
настила

 ‐ Такие защитные 
деревянные настилы 
будут применять во всех 
подразделениях МГОКа

ЛЕБЕДИНСКИЙ ГОК:  
ОБОГАТИТЕЛЬНАЯ ФАБРИКА

ОПЫТ

Какие риски находят работники во время обхода территории

ОЭМК: 
ЦЕХ ОТДЕЛКИ ПРОКАТА

МИХАЙЛОВСКИЙ ГОК: УПРАВЛЕНИЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА 

 ‐ Так объект выглядел 
до того, как проблему 
решили

Юлия Смирнова — 
специалист по управлению 
профессиональными  
рисками ЦОП, автор идеи  
по установке ограждения

Александр Хмельницкий —  
начальник участка по ремонту 
оборудования обогатительной 
фабрики ремонтно-механического
управления, один из инициаторов 
ремонта 

Илья Касьянов —  
специалист по управлению 
профессиональными рисками 
управления ОТиПБ МГОКа 

 ‐ Напольное покрытие 
пола до ремонта

 ‐ После ремонта ‐ А так он выглядит 
теперь

Нашли и устранили
«Охота на риски», которую проводят на всех предприятиях Металлоинвеста, почти каждый раз позволяет  
выявить потенциальные опасности. Мы решили изучить несколько из них.

Ирина Милохина, Евгения Шехирева, Дмитрий Голоцуков  Фото Валерия Воронова, Александра Белашова, Владимира Авдеева

 Где обнаружили риск? 
В свободном проходе между эстакадой и тупиковым 

отбойником на железнодорожном пути, на который по-
дают вагоны под загрузку и выгрузку металлопроката. 

 В чём опасность? 
Из-за отсутствия ограждения кто-то из сотрудников 

цеха мог случайно выйти к подъездным путям во вре-
мя погрузочно-разгрузочных работ и получить травму. 

 Что сделали? 
В цехе решили установить в этом месте ограж- 

дение. 
— По всей видимости, проектом это не было пред-

ус  мотрено. Тем не менее ограждение здесь необходи-
мо, чтобы избежать несчастного случая, ведь железно-
дорожное полотно — это уже сам по себе опасный объ-
ект, — комментирует специалист по управлению про-
фессиональными рисками ЦОП Юлия Смирнова. 

 Какой результат получили?
Ситуацию проанализировали и проверили все по-

добные места в цехе. Оказалось, что обнаруженный ра-
нее риск был не единственным. Сегодня в ЦОП везде 
уже стоят ограждения.  

 Где обнаружили риск? 
На двух стендовых площадках участка по ремонту обо-

рудования, где ремонтируют и футеруют запчасти мель-
ниц мокрого самоизмельчения и рудно-галечных.

 В чём опасность? 
Под влиянием коррозии — из-за постоянного исполь-

зования гидросмыва для очистки от грязи — с течением 
времени покрытие пола пришло в негодность. Настил из 
цельнолистового металла деформировался. Образовались 
неровности и щели — любой сотрудник, поднявшийся на 
стенд, мог споткнуться и упасть, получить травму.

 Что сделали? 
Покрытие из цельнолистового металла заменили на 

ячеистую решётку. 
— На одной площадке мы уже заменили настил и ступе-

ни лестниц. Это примерно 200 квадратных метров. А стенд 
для ремонта МРГ готов на 40 процентов, — говорит началь-
ник участка по ремонту оборудования обогатительной фа-
брики ремонтно-механического управления Александр 
Хмельницкий. — В сутки по этой территории проходят от 
10 до 30 человек — персонал, который занимается обслу-
живанием мельниц, и другие ремонтники. 

 Какой результат получили?
Площадки обрели новое, более крепкое, устойчивое и 

эстетичное покрытие. Теперь здесь будет безопасно рабо-
тать. Помимо этого, сетчатая поверхность меньше нагре-
вается и не требует очистки гидросмывом, что исключит 
появление коррозии и продлит срок службы материала.

 Где обнаружили риск? 
В гараже хозяйственного участка управления же-

лезнодорожного транспорта «охотники» обнаружили 
открытую смотровую канаву для технического обслу-
живания и ремонта автотранспорта.

 В чём опасность? 
Возле смотровой ямы нет ограждений, поскольку 

они препятствуют технологическому процессу. В то 
же время, перемещаясь по гаражу, работники подраз-
деления могут упасть в канаву и получить травмы раз-
личной степени тяжести.

 Что сделали? 
В цехе решили изготовить деревянные настилы  

и закрыть ими смотровую канаву. 
— Они надёжно защитят сотрудников от падения 

с высоты, — уверен специалист по управлению про-
фессиональными рисками управления ОТиПБ МГОКа 
Илья Касьянов. — А когда машина заезжает «на яму», 
настил можно легко и быстро убрать. 

 Какой результат получили?
Деревянные настилы для смотровых канав будут ис-

пользовать во всех подразделениях комбината. Работа 
по их изготовлению и установке уже идёт.

— Более того, этот опыт будут тиражировать на 
всех предприятиях Металлоинвеста, — отмечает Илья 
Касьянов.

• ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Черепов, заместитель генерального директора Металлоинвеста по промышленной безопасности, охране труда и окружающей среды: 

«Многочисленные примеры показывают, что «Охота на риски» — не просто полезная 
передовая практика, направленная на снижение травматизма. Это эффективный 
инструмент, позволяющий нам двигаться от реактивного к проактивному решению 
вопросов производственной безопасности. Сотрудники, которые находят риски, фиксируют 
и устраняют их, по сути, меняют культуру безопасности и формируют среду, в которой 
каждый чувствует себя защищённым».
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1 ИЮНЯ — ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

Устами младенца
В канун 1 июня мы предложили детям сотрудников компании рассказать, что они 
думают о Заботе, Качестве, Развитии и Партнёрстве. Некоторые умозаключения 
юных философов вызывают улыбку, некоторые — заставляют задуматься…

Что думают о Ценностях компании дети сотрудников Металлоинвеста

	P Видеоверсию 
этих и других ответов 
можно посмотреть  
по ссылке:

Полина Малыхина,  
8 лет (папа работает в управлении 
железнодорожного транспорта  
Лебединского ГОКа):

‟ У нас в семье главные по заботе мама с папой,  
потому что когда будет трудно, они всегда помогут.

Мария Пичкурова,  
6 лет (мама работает в управлении закупок 
Михайловского ГОКа):

‟ Приношу попить бабушке, иногда даю ей 
поспасть.

Кира Васильева, 8 лет (мама работает в 
управлении корпоративных коммуникаций 
Лебединского ГОКа):

‟ Вот у меня есть моя кошка Ксюша, она роди-
лась лысая. И когда она ко мне приходит, я её 
укрываю — это называется забота.

‟ Развитие — это когда человек не сидит на  
месте и постоянно ищет что-то новое.

Екатерина Земскова,  
7 лет (мама работает в «Металлоинвест 
корпоративный сервис»):

‟ Развивают, например, мозг. И это очень важно  
перед школой.

Альберт Чайка,  
8 лет (мама работает на фабрике 
окомкования Лебединского ГОКа):

‟ Дети с первого класса, например, учат английский.  
В то время как в СССР в этом возрасте  
они палочки писали.

Константин Кравченко,  
7 лет (папа работает в автотракторном 
управлении Михайловского ГОКа):

‟ Везде есть то, чего мы не знаем, а мы должны 
знать всё.

Валерия Гончарова,  
12 лет (папа работает  
в управляющей компании):

‟ На самом деле качество бывает плохое и хорошее. 
Качество плохое — значит, этот продукт невкусный 
и вредный, значит, его будут покупать меньше.

Алиса Захарова,  
9 лет (дедушка – пенсионер ОЭМК):

‟ Поломанные игрушки — это некачественно. И ещё 
гнилые продукты — это тоже некачественно.

Карина Чунихина,  
10 лет (папа работает в рудоуправлении 
Михайловского ГОКа):

‟ За хорошую работу тебе, допустим, платят 
деньги, а за плохую работу тебе никто ничего 
не заплатит.

Есения Штраус,  
11 лет (папа работает в технической  
дирекции ОЭМК):

‟ В характере есть качества. Он может быть 
сильным, смелым или трусливым, слабым.

Ульяна Бовт,  
8 лет (папа работает на обогатительной 
фабрике Лебединского ГОКа):

‟ Партнёрство — это каких-то два человека, у которых есть 
какая-то цель, и они добиваются этой цели.

Кирилл Воскобойников,  
10 лет (мама работает в управлении 
железнодорожного транспорта 
Михайловского ГОКа):

‟ Например, Михайловский ГОК добывают руду и  
кому-нибудь её продаёт. То есть хорошо и Михайловскому  
ГОКу и какой-то другой компании, которая получает.

Арина Гукова,  
11 лет (мама работает в  
«Металлоинвест корпоративный сервис»):

‟ Если ты не будешь честен со своим партнёром, 
то он тебе перестанет доверять.

Артём Агапцев,  
12 лет (мама работает в центральной 
электротехнической лаборатории 
Михайловского ГОКа):

‟ Я понимаю это слово так: партнёрство — 
это что-то типа дружбы, но только между 
компаниями.

Ева Погорелова,  
7 лет (мама работает в управлении 
технического сопровождения 
сталеплавильного производства ОЭМК):

‟ Забота — это такое дело, когда человека очень 
любят, о нём переживают, когда он болеет.

Станислав Тимофеев,  
12 лет (мама работает в Медиацентре):
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Стратегию на переправе 
не меняют
О чём говорил Назим Эфендиев на встрече 
с коллективом Михайловского ГОКа

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

Встреча генераль-
ного директора 
Металлоинвеста с 
коллективом Ми-
хайловского ГОКа 

была полезной для обеих 
сторон. Руководству важно 
узнать и почувствовать на-
строение людей, рассказать, 
как работает компания в те-
кущих условиях, какие цели 
ставит перед собой. А сотруд-
никам комбината — из первых 
уст услышать ответы на свои 
вопросы.

Корректировка курса
Назим Эфендиев напом-

нил, что в апреле этого года 
Металлоинвест в числе мно-
гих российских предприятий 
попал в очередной санкцион-
ный список. 

— Это не стало для нас 
сюрпризом, мы были готовы 
к ограничениям, — сообщил 
Назим Эфендиев. — И про-
должаем идти в выбранном 
направлении. 

— Сегодня почти всю же-
лезорудную продукцию мы 
отгружаем российским по-
требителям и в дружествен-
ные страны. Считаем нашим 
долгом поддержать россий-
ские комбинаты. Это очень 
важно для развития эконо-
мики нашей страны.

Реализация 
инвестпроектов 
продолжается

— Металлоинвест ведёт 
параллельную работу в двух 
направлениях: ищет новых 
поставщиков оборудования 
и совместно с российскими 

производителями и научно-
исследовательскими органи-
зациями разрабатывает от-
ечественные технологии, — 
отметил руководитель ком-
пании. — Второе направление 
считаю предпочтительным, 
поскольку оно решает важ-
нейшую государственную за-
дачу — обеспечивает техноло-
гический суверенитет нашей 
страны. Уверен, что в текущей 
обстановке это — единствен-
но верный путь.

Генеральный директор 
добавил, что глобальные ка-
таклизмы никак не затрону-
ли реализацию масштабного 
инвестпроекта на Михайлов-
ском ГОКе: в карьере продол-
жается строительство второй 
очереди дробильно-конвей-
ерного комплекса.

Зарплата будет расти
В этом году работников 

предприятий Металлоинвес-
та ждёт повышение заработ-
ной платы на 10 %. Оно прой-
дёт в два этапа: с 1 июня и 
1 октября.

— Металлоинвест дол-
жен стать отраслевым ли-
дером по заработной пла-
те, — уверен Назим Эфен-
диев. — Это невозможно 
сделать в одночасье, но мы 
планомерно идём к цели.

Компания продолжает 
работу по улучшению ус-
ловий труда. В частности, 
реализует программу ре-
монта помещений непро-
изводственного назначе-
ния. Правда, из-за эконо-
мических сложностей не-
избежны корректировки 
сроков, но цель остаётся 
неизменной.

— На  Михайловском 
ГОКе мы уже отремонти-
ровали 197 помещений, за-
тратив на это 260 млн ру-
блей. В этом году отремон-
тируем ещё 38 помещений, 
на это планируем напра-
вить 111 млн рублей, — 
сообщил  горнякам  На-
зим Эфендиев. — Всего в 
наших планах — ремонт 
321 помещения. Общие 
расходы на эти цели со-
ставят 500 млн рублей.

Самые вовлечённые
В непростых экономиче-

ских условиях очень многое в 
работе предприятия зависит 
от коллектива и вовлечённо-
сти сотрудников в производ-
ственные процессы. Чтобы 
понять, насколько они удов-
летворены заработной пла-
той, условиями труда, орга-
низацией безопасных рабо-
чих мест, бытовыми условия-
ми и социальными гарантия-
ми, Металлоинвест провёл 
исследование вовлечённости 
«Твой голос». В нём приня-
ли участие рекордные 26 ты-
сяч работников комбинатов 
компании.

— По предварительным 
данным ,  Михайловский 
ГОК  — лидер среди пред-
приятий Металлоинвеста 
по вовлечённости, — сооб-
щил Назим Эфендиев. — Это 
говорит о том, что на ком-
бинате работает здоровый, 
дружный и преданный сво-
ему делу коллектив. И мы 
приложим все усилия, что-
бы его сохранить.

• ВОПРОС  ОТВЕТ

О премиях, путёвках 
и кадрах
О чём ещё спросили горняки генераль-
ного директора Металлоинвеста Назима 
Эфендиева.

— Планируют ли вернуть ежеквартальную пре-
мию за соблюдение норм ОТиПБ?

— Нет, не планируем. На определённом этапе 
премия стала важным инструментом развития 
культуры безопасного труда, стимулирования 
сотрудников соблюдать правила ОТиПБ и поря-
док на рабочих местах. Но мы уже прошли этот 
путь, сегодня всё это — часть наших основных 
обязанностей и корпоративной культуры, кото-
рая не требует специальных поощрений.
Но потеря доходов сотрудников от отмены пре-
мии компенсируется через повышение зар-
платы.

— Путёвок для санаторно-курортного лечения 
стало меньше. Будут ли увеличивать их количе-
ство? 

— Действительно, мы по объективным экономи-
ческим причинам сократили программу сана-
торно-курортного лечения. Вернёмся к привыч-
ному объёму путёвок, когда ситуация стабили-
зируется. 
Также мы принимаем активное участие в пилот-
ном проекте Социального фонда России по про-
ведению профилактики профессиональных за-
болеваний. В этом году компания направит бо-
лее 200 работников предприятий в Центры реа-
билитации фонда (Анапа, Астраханская, 
Московская и Владимирская области).
Кроме того, планируем развивать и собственную 
базу комбината на берегу живописного Копён-
ковского водохранилища. Проект её реконструк-
ции уже готов, и рано или поздно мы воплотим 
его в жизнь.

— Остро стоит вопрос с нехваткой кадров, осо-
бенно в ремонтной сфере. Как удержать грамот-
ных и опытных специалистов?

— Мы уже провели диагностику и, исходя из 
уровня оттока персонала, сравнения с ближними 
конкурентами, выявили критичные должности. 
На основе этого подготовили комплексную про-
грамму, которая включает мероприятия по при-
влечению и адаптации новых сотрудников, улуч-
шению условий труда, обучению и повышению 
квалификации. Также, помимо стандартной ин-
дексации, планируем по критичным должностям 
сделать дополнительное выравнивание доходов.
Чтобы удержать специалистов, одного повы-
шения зарплаты — мало. Здесь необходим ком-
плексный подход: мы должны обеспечить ком-
фортные условия труда и отдыха, а также создать 
комфортную городскую среду. И Металлоинвест 
ведёт работу по всем этим направлениям.

— Планирует ли компания оказывать помощь 
сотрудникам в приобретении жилья или ипотеч-
ном кредитовании? 

— Безусловно, нам нужны программы строитель-
ства жилья или компенсации ссуды на его приоб-
ретение. И мы будем разрабатывать такие про-
граммы. Рассматривали разные варианты, в том 
числе строительство жилых домов собственны-
ми силами, чтобы предоставлять сотрудникам 
льготные цены на покупку. Обсуждаем ипотеч-
ные программы с банками. Когда экономическая 
ситуация станет более благоприятной, обяза-
тельно вернёмся к этой теме.

— Когда железногорцы смогут прогуляться по 
обновлённой аллее имени Андрея Варичева?

— Этот проект мы реализуем в рамках социально-
экономического партнёрства с администраци-
ями Железногорска и Курской области. Второй 
этап благоустройства аллеи стартовал букваль-
но пару дней назад, подрядная организация уже 
приступила к работе. Завершить строительство 
планируем до 1 октября этого года.
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 ‐ На сцене Дворца горняков кипели нешуточные страсти, ведь артисты 
не просто исполняли номер, а вкладывали в него всю душу, буквально проживали 
каждую мелодию

 ‐ Директор Музея русского импрессионизма Юлия Петрова поблагодарила 
за поддержку в организации выставки компанию «Металлоинвест» и её генерального 
директора Назима Эфендиева

 ‐ Николай Клодт. Заросший пруд

 ‐ Игорь Грабарь. 
Зимний пейзаж

Опера нас связала
В Железногорске 
прошли гастроли театра 
«Санктъ-Петербургъ 
Опера».

Евгения Фролова 
Фото Владимира Авдеева

Концертная программа 
«Опера и оперетта», 
которую представили 

зрителям во Дворце горня-
ков, — одна из самых попу-
лярных в репертуаре театра. 
Она составлена из самых из-
вестных арий и партитур 
итальянских, австрийских 
и русских композиторов. 

— Вместе с нашими зри-
телями мы словно проли-
стываем фотоальбом, вспо-
миная самые яркие момен-
ты русского и зарубежного 
музыкального творчества, — 
говорит художественный 
руководитель театра Юрий 
Александров. 

На счету режиссёра бо-
лее двухсот спектаклей, 
поставленных на сценах 
самых известных оперных 
театров: Арены ди Верона, 
Метрополитен-оперы, Ла 

Скала, Мариинского театра. 
Он не боится эксперименти-
ровать и представлять зри-
телю свой собственный, ав-
торский подход к шедеврам.

— Оперная партиту-
ра — это такая книжечка 
пыльная, которая стоит в 
шкафу, — рассуждает мас-
тер. — И каждый человек, 
который её берёт, должен 
придумать мир: изобре-

сти новых людей, новые 
персонажи, новые связи…  

Железногорцы откры-
ли для себя чудесный мир 
оперы, проживая вместе с 
артистами каждое произ-
ведение. Например, увер-
тюра к опере «Севильский 
цирюльник» Россини погру-
зила зрителей в атмосферу 
итальянских улочек. А ба-
ритон Алексея Пашиева, ис-

полнившего тост Орловско-
го из «Летучей мыши» Штра-
уса, перенёс их в роскошь 
бальных залов. Из которых 
вернуло под своды русских 
берёз чувственное сопрано 
Натальи Воробьёвой и пес-
ня Леля из «Снегурочки» 
Римского-Корсакова. 

Исполняя арии под му-
зыку Чайковского и Верди, 
Масканьи и Кальмана, Ле-

гара и Гуно, артисты питер-
ского театра не только по-
разили своим вокальным 
талантом: каждое их вы-
ступление было, по сути, 
отдельным театральным 
номером, в котором были и 
любовь, и драма, и комедия. 

— В отличие от самосто-
ятельного спектакля, наш 
артист всё своё мастерство 
должен показать в одном 
произведении, — говорит 
солист и лауреат междуна-
родных конкурсов Алексей 
Пашиев. — Поэтому мы всег-
да готовимся, настраиваем-
ся на определённую роль. 

— Нам невероятно при-
ятно делиться со зрителя-
ми своей энергетикой и ви-
деть их счастливые лица. И 
не важно, какой это зал, Ла 
Скала или городской Дво-
рец культуры: мы с удо-
вольствием поём для любо-
го зрителя, — подчёркивает 
солистка театра Александра 
Ляпич.

Но удовольствие в этот 
вечер получили не толь-
ко артисты: их выступле-
ние санктпетербуржцев не 
оставило равнодушным ни 
одного зрителя.

— Меня восхитили соли-
сты и музыканты: они на-
столько любят музыку, ко-
торую исполняют, что по их 
лицам было видно, как они 
проживают каждую мело-
дию, — не скрывает эмоций 
любительница оперы Еле-
на Тарнавская. — Я как буд-
то побывала на каждом из 
спектаклей, отрывки из ко-
торых исполнили сегодня. 

Справка

Справка

Коллектив Государ-
ственного камерного 
музыкального театра 
«Санктъ-Петербургъ 
Опера» выступил в Же-
лезногорске, Губкине 
и Старом Осколе впер-
вые. Это стало возмож-
но благодаря победе 
театра в конкурсе га-
строльных грантов 
«Культурная афиша», 
организованного Бла-
готворительным фон-
дом «Искусство, наука 
и спорт» при поддержке 
Металлоинвеста.

ВЫСТАВКА

Чем пахнут картины
В Железногорском краеведческом музее проходит выставка «Фрагменты русского импрессионизма»

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

В работах русских 
импрессионистов 
нет символов или 
полутонов: толь-
ко радость окру-

жающей нас жизни и её тор-
жество, схваченное умелой 
кистью в неповторимом мо-
менте. Художники переда-
ют дуновение ветра, лёгкую 
рябь на воде или бездонную 
глубину осеннего неба. Так, 
на картине Николая Клодта 
«Заросший пруд» художник 
отдельными мазками на-
метил на зеркальной глади 
водоёма кувшинки, листья, 
траву. В этом зелёном водо-
вороте яркими жемчужина-
ми отражаются сиреневые, 
жёлтые, розовые цветы… 

Музей русского импрес-
сионизма привёз в Железно-
горск 30 шедевров изобрази-
тельного искусства. Редкую 
возможность увидеть их по-
дарил железногорцам Бла-
готворительный фонд Али-
шера Усманова «Искусство, 
наука и спорт». 

— Сегодняшнее собы-
тие — подтверждение фи-
лософии Алишера Усмано-
ва: максимально донести 
до жителей российской 
глубинки шедевры музы-
кального и изобразитель-
ного искусства, — отметил 
в день открытия выстав-

ки генеральный директор 
Металлоинвеста Назим 
Эффендиев. 

Мечта привезти в малые 
города полотна великих ху-
дожников возникла у Фон-
да давно. Однако имени-
тые галереи реагировали 
на подобные предложения 
неохотно. Вызов принял 
Музей русского импрес-
сионизма.

— Ему, как и нам, близка 
идея подвижничества. Бла-
годаря этому и состоялось 
столь радостное событие, — 
пояснила заместитель ге-
нерального директора по 
устойчивому развитию и 

корпоративным коммуни-
кациям Металлоинвеста 
Юлия Мазанова.  — Ком-
пания системно работает 
над повышением качества 
жизни в Железногорске, 
Старом Осколе и Губкине. 
Но в понятие комфортной 
городской среды входит 
не только благоустройство 
территории: это ещё и те-
атр, и музыка, и, конечно 
же, живопись. 

Знакомые многим с дет-
ства полотна Игоря Граба-
ря и Константина Юона те-
перь доступны для горожан. 
Можно рассмотреть каждый 
мазок, каждое движение 

гениальной руки мастеров. 
— И даже ощутить вибра-

цию света, движение воды, 
шелест травы! —продолжа-
ет мысль заместитель пред-
седателя Союза художни-
ков Курской области Фёдор 
Проценко.

Оценить шедевры рус-
ского импрессионизма 
смогут даже незрячие и 
слабовидящие посетите-
ли: например, «Натюрморт 
с виноградом и чайником» 
Николая Горлова допол-
нен тактильным макетом. 
А несколько картин мож-
но будет не только уви-
деть, но и ощутить их за-

пах. В специальной колбе 
возле полотна синтезиро-
ван запах, дополняющий 
его композицию: нарисо-
ванные берёзки пахнут де-
ревом и листвой, поля — 
луговыми цветами…

Как попасть на выставку 
бесплатно

Выставка работает 
до 21 июля. 
Получить бесплатный 
билет можно на сайте 
культурной платформы 
«АРТ-ОКНО»:

• ГАСТРОЛИ
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АРТОКНО

Почувствуй себя художником
В Железногорске прошёл арт-фестиваль «Трансформация»

3 000 
железногорцев стали участниками 
арт-фестиваля «Трансформация. 
Горизонт будущего». И ещё столько 
же – его зрителями.

Прямая речь

Николай Троцкий, 
заместитель директора 
Благотворительного фонда 
«Искусство, наука и спорт»: 

‟ Трансформация — 
это изменение: 
форм, внешнего ви-

да, общества… Мы не претен-
дуем на глобальные переме-
ны. Но наш фестиваль направ-
лен на изменение городского 
пространства. Молодые авто-
ры, начинающие и опытные ху-
дожники представляют нам 
своё видение будущего. 

 ‐ Участники арт-эксперимента не только обменялись своими художественными фантазиями, 
но и нашли новых друзей

 ‐ Весь день на стадионе «Горняк» звучала музыка железногорских 
и курских авторов и исполнителей

 ‐ Свой след на «Трансформации» оставили многие железногорцы 

 ‐ За три года существования фестиваль превратился в базу для 
роста молодых талантов

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Благотворительный 
фонд «Искусство, нау-
ка и спорт» при под-
держке Металлоинве-
ста уже в третий раз ра-

дует железногорцев ярким и не-
забываемым зрелищем. В этом 
году организаторы предложили 

железногорцам задуматься о не-
предсказуемости нашей стреми-
тельной жизни и назвали фести-
валь «Горизонт будущего». 

— «Трансформация» не слу-
чайно родилась и проходит в Же-
лезногорске: здесь очень много 
талантливых людей. Здесь рабо-
тает художественный колледж, 
который воспитывает молодых 
художников, — отмечает руково-
дитель проекта «Культурная афи-

ша» Благотворительного фонда 
«Искусство, наука и спорт» На-
дежда Титова. — За три года из 
события одного дня фестиваль 
превратился в своего рода базу 
для роста юных талантов. 

Вперёд, в будущее
Площадками для творчества 

на целый день стали стадион «Гор-
няк», Дворец горняков и парк име-
ни Никитина. Арт-инсталляции, 
театральные представления и 
мастер-классы привлекли тысячи 
жителей и гостей Железногорска 
разных возрастов. 

Например, Карина Карелкина 
и Максим Тихонов представили 
зрителям монументальное пан-
но «Оставь свой след» размером 
два на пять метров. К нему вы-
строилась целая очередь: дети и 
взрослые охотно подставляли ру-
ки под валик с акриловой краской, 
чтобы оставить отпечаток своих 
ладошек. 

— Этот арт-объект мы подарим 
нашему городу. Он будет напоми-
нать всем, что мы не просто точка 
на карте. Мы — единое общество, 
и способны на многое, — поясняет 
идею проекта Карина Карелкина. 

А студентка художественно-
го колледжа Карина Аташева по-
строила напротив Дворца горня-
ков инсталляцию «Отблески» — 
мини-лабиринт из металла и орг-
стекла, переливающийся всеми 
цветами радуги. Его извилистый 
коридор символизирует полную 
разнообразных возможностей до-
рогу в будущее.

— Создавая инсталляцию, я 
изучала, как тот или иной оттенок 
цвета влияет на человека, — по-
ясняет автор. — Например, серый 
сливает с толпой. Но, если пра-
вильно подобрать оттенки, этот 
цвет делает образ благородным. 

Коллективное творчество
Студенты художественного 

колледжа Анастасия Пшеничных, 
Елизавета Симченко, Анастасия 
Гриб и Александр Зоболев при-
гласили всех, кто чувствует себя 
художником, в арт-эксперимент 

«Обмен фантазиями». Участни-
кам предстояло в паре с соседом 
нарисовать совместную картину. 
Один начинает, другой продол-
жает, и так до тех пор, пока фан-
тазии двух художников не найдут 
воплощение в завершённом обра-
зе на бумаге. 

— Всё идёт из детства, когда 
ребёнок рисует просто так, без те-
матики: что хочет, то и изобража-
ет, — поясняет идею Анастасия 
Пшеничных. — Эксперимент по-
зволяет открыть в себе что-то но-
вое и найти новых друзей. 

— Учебный год закончился, 
и я решила поделиться радост-
ным летним настроением. На-
чала рисовать сказочный лес, — 
рассказывает выпускница 12-го 
лицея Анастасия Доронина. — 
Моя напарница дополнила кар-
тину интересными зверушками, 
и она «ожила».

Новая жизнь 
старых вещей

Взглянуть по-новому на ста-
рые вещи предложили худож-
ницы Анна Кострикова и Анна 
Хмелькова. Их мастер-класс по 
переделыванию одежды посетили 
десятилетний Еремей Локтионов 
с мамой Анастасией. Они обнови-
ли изношенные джинсы, украсив 
их бисером и аппликациями. А 
психолог Ольга Алпеева декори-
ровала чёрную юбку-карандаш 
розовой оборкой из фатина, пре-
вратив её из строгой и чопорной в 
весёлую и легкомысленную.

Ещё два мастер-класса по ани-
мации и вязанию ждали своих 
посетителей в парке. Художник-
дизайнер Тимофей Дударенко по-
казывал необычную технику вя-
зания на руках без спиц и крючка. 

— У меня не сразу получилось 
разобраться в последовательно-
сти перекидывания петлей, — 
признаётся Дарина Лобанова. — 
Дома попробую ещё, хочу связать 
себе сетку-авоську: они сейчас 
снова в моде. 

Весь день на основной сце-
не звучала музыка железногор-
ских и курских авторов и испол-
нителей: Go Brass, Moipowelitel, 

Logmarin, Mishuta, R.Riccardo. 
Также на сцене выступили тан-
цоры коллектива Fresh. А фина-
лом музыкальной программы 
стал концерт хедлайнера фести-
валя — популярного рэпера Зом-
ба. Самые активные участники и 
гости фестиваля получили при-
зы и брендированные подарки 
от организаторов «Трансформа-
ции» и культурной платформы 
«АРТ-ОКНО».
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Прямая речь

Владимир Стефанович, 
начальник управления 
соцпрограмм и 
развития соцобъектов 
Михайловского ГОКа, 
депутат областной Думы:

‟В рамках социально-
экономического парт-
нёрства между адми-

нистрациями Курской области, 
Железногорска и Металлоин-
веста мы благоустраиваем наш 
город. В том числе — дворы жи-
лых домов: проводим ремон-
ты внутриквартальных дорог, 
устанавливаем мачты освеще-
ния там, где в них есть необхо-
димость. Уже много лет подряд 
устанавливаем во дворах спор-
тивные и детские игровые ком-
плексы для самых маленьких. 
Летом этого года компания обу-
строит шесть таких площадок. 

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Благоустройство для самых маленьких
 < Игровой комплекс 

во дворе дома № 19 по улице 
Гагарина — подарок детворе 
от многотысячного трудового 
коллектива Михайловского 
ГОКа

• ОФИЦИАЛЬНО

На Михайловском ГОКе сформирова-
ли комитет по корпоративной этике и 
правам человека и выбрали уполномо-
ченных, которые будут разбирать кон-
фликтные ситуации внутри трудового 
коллектива.

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Новую структуру возглавил управля-
ющий директор Михайловского ГОКа 
Антон Захаров. Также в состав Коми-

тета вошли руководители подразделений 
по управлению персоналом, социальным и 
корпоративным вопросам, службы безопас-
ности и профсоюза. 

Круг единомышленников
На первых заседании Комитета прошли 

выборы уполномоченных по корпоратив-
ной этике и правам человека, задача кото-
рых — не только урегулирование конфликтов 
и сложных этических ситуаций в подразде-
лениях, но и их профилактика, ведь вовре-
мя «погашенный» конфликт — это сохранён-
ные силы и работоспособность сотрудников.

— Важно расширить круг единомышлен-
ников, которые помогут организовать в на-
ших коллективах новую корпоративную эти-
ку — правильную, комфортную, — подчёр-
кивает заместитель генерального директо-
ра по устойчивому развитию и корпоратив-
ным коммуникациям Металлоинвеста Юлия 
Мазанова. — Большинство вопросов можно 
решить, просто поговорив и обсудив ситуа-
цию. Нам важно, чтобы у сотрудников была 
возможность обратиться к коллеге, который 
пользуется заслуженным авторитетом и мо-

жет помочь разобраться, найти то справед-
ливое решение, которое удовлетворит всех 
участников той или иной ситуации.

Наиболее сложные этические ситуации, 
которые уполномоченный не сможет разре-
шить сам, будут рассматривать коллегиаль-
но — на Комитете комбината. Если вопрос 
не удастся решить на уровне предприятия, 
его рассмотрят на аналогичном комитете 
по этике и правам человека в управляющей 
компании.

Окно возможностей
Как отмечает Юлия Мазанова, новая 

структура станет ещё одним каналом об-
ратной связи для сотрудников компании. 

— Комитет по правам человека — это до-
полнительное окно возможностей, которое 
поможет компании внедрить в жизнь кор-
поративные ценности, — пояснила она. — 
Он будет анализировать и помогать решать  
этические вопросы, возникающие внутри 
коллектива.

На должности уполномоченных Комитета 
претендовали 32 работника комбината. Руко-
водители Металлоинвеста и Михайловского 
ГОКа внимательно рассмотрели каждую кан-
дидатуру и сделали свой выбор. Защищать 
права горняков будет главный специалист 
по водоснабжению и канализации производ-
ственно-технического отдела энергоцентра 
Наталья Гавриченко. Помошницей уполно-
моченного выбрали специалиста рудоуправ-
ления Людмилу Васенкову.

Свою работу Комитет по правам чело-
века и корпоративной этике начнёт уже 
в июне. Сейчас его представители прохо-
дят обучение, по завершении которого они 
смогут эффективно отвечать на поступа-
ющие вопросы и обращения сотрудников 
предприятия. 

Право на поддержку
Знакомьтесь!

Обратиться к уполномоченным можно:

Наталья Гавриченко работает на Михайловском ГОКе 
почти 30 лет. И не только в качестве инженера: за её 
плечами – огромный опыт урегулирования различ-
ных споров и разрешения конфликтных ситуаций. По-
следние семь лет она совмещает профессиональную 
деятельность с профсоюзной и почти полтора десяти-
летия на общественных началах работает уполномо-
ченной по охране труда и промышленной безопасно-
сти. Теперь она – уполномоченный по правам челове-
ка и корпоративной этике Михайловского ГОКа.

— В профсоюзную организацию практически ежедневно обращаются сотрудни-
ки подразделения, — говорит Гавриченко. — Мы стараемся поддержать каждого: 
по возможности оказать материальную помощь, помочь получить путёвку на са-
наторно-курортное лечение. По сути, забота о людях – это наша работа.

Людмила Васенкова хорошо знает, что такое корпора-
тивные ценности: она – постоянная участница едва ли 
не всех спортивных мероприятий Михайловского ГОКа, 
регулярно входит в состав сборной комбината на спар-
такиаде Металлоинвеста.
— Стержень любой команды – это партнёрство: побеж-
дает только дружный и сплочённый коллектив, где все 
поддерживают и помогают друг другу, — уверена она. 
У Людмилы есть опыт работы в управлении по производ-
ству запасных частей. А три года назад она перешла на 

должность секретаря в рудоуправление.
— От сотрудников подразделения ко мне ежедневно поступает информация, кото-
рую я распределяю по различным каналам: начальнику подразделения, главному 
инженеру, в профсоюз, — рассказывает она. – Но если вопрос – в моей компетен-
ции, всегда помогаю его решить. При необходимости – ищу способы привлечь до-
полнительные ресурсы. 

Металлоинвест установил в 
городе три игровые площадки.

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

Микрорайон № 5 — 
один из старей-
ших в Железно-
горске. Его строи-
ли во времена бур-

ного развития города и комбината, 
здесь получали квартиры горняки 
и строители. Сегодня микрорайон 
населяют внуки и правнуки этих 
людей. А проживающие в других 
местах часто приходят в гости к 
бабушкам и дедушкам. Правда, 
ситуация с инфраструктурой тут 
была не самой лучшей.

— Если маленькие дети хоте-
ли поиграть во дворе — возни-
кали проблемы, — рассказывает 
жительница дома № 39 Анастасия 
Просолупова. — Потому как, кроме 
ржавой горки да разбитой пустой 
песочницы, здесь ничего не было. 

С просьбой о помощи местные 
жители обратились к депутату го-
родской думы, начальнику спорт-
комплекса «Магнит» Александру 
Дорофееву. По его инициативе Ме-
таллоинвест выделил средства на 
приобретение и установку целого 
детского городка.

— Игровой комплекс включает 

две песочницы под навесами, две 
горки с лестницами и мостиками, 
качели, домик. Он имеет серти-
фикат о безопасности, все малые 
архитектурные формы изготовле-
ны из современных материалов, — 
отмечает Александр Дорофеев. — 
Уверен, что детям здесь будет ве-
село и интересно.

Как и юным жителям до-
ма № 5 по улице Никитина, кото-
рым Металлоинвест подарил при-
мерно такую же площадку. 

— Там, где сейчас резвится ре-

бятня, до недавнего времени был 
заросший травой пустырь, — по-
ясняет житель дома № 5 Егор 
Крадько. — Мы обратились к де-
путату городской думы, работнику 
Михайловского ГОКа Сергею Си-
нюгину, который оперативно ре-
шил нашу проблему. Теперь дети 
не ходят играть в другие дворы, а 
играют прямо под нашими окна-
ми, под постоянным присмотром.

Праздник пришёл и к дет-
воре дома № 19 по улице Гага-
рина. В тени полувековых дере-

вьев благодаря усилиям депута-
та городской думы, начальни-
ка обогатительной фабрики 
МГОКа Андрея Сычева и фи-
нансовой поддержке Металло-
инвеста выросла яркая и сов-
ременная детская площадка.

— Этот подарок — от много-
тысячного трудового коллекти-
ва комбината, — отметил Андрей 
Сычев. — Горняки всегда готовы 
помочь нашему городу, сделать 
жизнь его жителей комфортнее и 
радостнее.

Общество

 > по электронной почте: etika@mgok.ru;
 > по адресу: ул. Ленина 22-А, профсоюзный комитет МГОКа; 
время приёма: среда — с 8:00 до 10:00, пятница — с 15:00 до 16:00.
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Территория — в норме

 ‐ Управляющий директор МГОКа Антон Захаров вместе с коллегами проверил соответствие 
ремонтных площадок нормам территории и безопасного ведения работ

 < Участники линейного 
обхода — в цехах управления 
по ремонту механического 
и электроэнергетического 
оборудования 

ОФИЦИАЛЬНО

Победители и призёры ежеквартального 
конкурса по охране труда и промышленной 
безопасности

1 место — энергоцентр
2 место — управление железнодорожного транспорта
3 место — управление технического контроля 

Участники Комитета по ПБ, 
ОТ и ОС провели линейный об-
ход на ремонтных площадках 
Михайловского ГОКа, а так-
же обсудили условия работы в 
жаркую погоду, электронные 
наряд-допуски и некоторые 
новации в сфере охраны тру-
да и промбезопасности.

Евгения Фролова
Фото автора 
и Владимира Авдеева

На пути к стандарту
В мае Комитет по ПБ, ОТ и ОС 

прошёл в новом формате: впервые 
перед началом мероприятия про-
шёл линейный обход с участием 
управляющего директора Михай-
ловского ГОКа Антона Захарова и 
главного инженера Павла Пузако-
ва. Фокус внимания — на состоя-
нии ремонтных площадок в под-

разделениях комбината (в РУ, БВУ, 
УРМЭО, ОФ и ЭЦ). В первую оче-
редь, руководители проверяли их 
соответствие норме территории и 
норме безопасного ведения работ. 

Одним из объектов посеще-
ния стала стационарная северная 
монтажная площадка в карьере 
рудоуправления. Её обустроили 
по стандарту: на въезде устано-

вили информационный стенд со 
схемой размещения опасных зон, 
обозначили маршруты передви-
жения персонала, упорядочили 
места хранения запасных частей 
и ГСМ. На всей территории устано-
вили прожекторы, а зону проведе-
ния ремонтных работ для безопас-
ности отгородили от движущегося 
транспорта валом.

— Здесь оборудовали стропо-
вую с инструкциями по эксплуата-
ции и схемами выбраковки. Поль-
за налицо: прежде чем начать ра-
боту, можно проверить строп на 
наличие неисправностей и убе-
диться в безопасности его исполь-
зования, — считает начальник 
управления промышленной без-
опасности и охраны труда Метал-
лоинвеста Роман Русецкий. 

Главный инженер Павел Пуза-
ков отметил, что площадку обу-
строили практически «на отлич-
но». Этот опыт распространят на 
стационарных и временных зонах 
ремонта в других подразделениях. 

— Нормы территории и безо-
пасного ведения работ постепен-
но становятся повседневной прак-
тикой. Сотрудники привыкают к 
ним и стремятся к порядку на ра-
бочем месте, — подвёл итоги ли-
нейных обходов директор по ПБ, 
ОТ и ОС Михайловского ГОКа Мак-
сим Басенко.

Жара близко
Руководители подразделе-

ний обсудили готовность к рабо-
те в условиях повышенной тем-
пературы воздуха и связанную с 
этим необходимость применения 
спецодежды. 

— В РЖД монтёрам пути летом 
разрешают работать в специаль-
ной футболке и жилетке, — пояс-
нил начальник УЖДТ Александр 

Шабалин. — На Михайловском 
ГОКе — абсолютно те же самые 
факторы риска, но у нас ношение 
куртки — обязательно. А она мо-
жет привести к перегреву. 

Заместитель генерального ди-
ректора Металлоинвеста по ПБ, ОТ 
и ОС Андрей Черепов предложил 
пересмотреть и дополнить пере-
чень операций и профессий работ-
ников, для которых необходимо 
рассмотреть возможность исполь-
зования облегчённого вида летней 
одежды. А там, где куртка всё же 
необходима, надо корректировать 
режим труда и отдыха.

Цифра вместо бумаги
Участники отметили положи-

тельную динамику применения 
электронного наряд-допуска на 
выполнение работ повышенной 
опасности. Так, например, в апре-
ле текущего года свыше 40 процен-
тов этих документов оформляли 
с применением цифровых техно-
логий. В лидерах здесь — обога-
тительная фабрика, энергоцентр 
и фабрика окомкования. 

По мнению Павла Пузакова, ос-
новная причина отставания дру-
гих цехов — в том, что места вы-
дачи нарядов и выполнения работ 
находятся далеко друг от друга. 
Для решения проблемы сотруд-
никам этих подразделений вы-
дадут несколько планшетов, ко-
торые позволят более оператив-
но получать цифровой наряд-
допуск. Новую схему апробируют 
в рудоуправлении. 

Маркет мотивирует
В мае на Михайловском ГОКе 

стартовала программа нематери-
альной мотивации работников на 
участие в проекте «PROриски».

— В корпоративном приложе-
нии Металлоинвеста появился 
раздел «Маркет», где сотрудни-
ки смогут обменять полученные 
баллы за обнаруженные и грамот-
но оформленные на портале рис-
ки на корпоративные подарки. 
Один риск приносит один балл, — 
рассказал специалист по управ-
лению профессиональными рис-
ками управления ОТиПБ Андрей 
Соколов. — Уже сейчас есть первые 
работники, которые воспользо-
вались накопленными баллами, 
а кто-то их копит. 

Также руководители пред-
ложили рассмотреть возмож-
ность поощрять не только тех 
работников, которые вносят ри-
ски, но и всех, кто участвует в их 
устранении. 

Сейчас «охотникам» на рис-
ки доступны футболки, пау-
эрбанки, рюкзаки, сумки, зон-
ты и термокружки. Со вре-
менем ассортимент «Марке-
та» станет шире. Специалис-
ты по управлению профессио-
нальными рисками и специали-
сты по обучению СУР информи-
руют и консультируют работников 
предприятия по работе раздела 
на обучении по Системе управ-
ления рисками и в структурных 
подразделениях. 



14 КУРСКАЯ РУДАНОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА № 11 | 2 июня 2023 годаТерритория присутствия

СОБЫТИЕ

Отзвенели школьные звонки…
Впереди у выпускников — Единый государственный экзамен

Прямая речь

Владимир Стефанович, 
начальник управления 
соцпрограмм и развития 
соцобъектов МГОКа, депутат 
Курской областной Думы:

‟ Образование занимает 
приоритетное место сре-
ди многочисленных соци-

альных программ Металлоинвес-
та. Компания ежегодно направля-
ет миллионы рублей на поддержку 
детских садов и школ, на проведе-
ние ремонтов, приобретение учеб-
ного оборудования и материалов, 
на оснащение классов и аудиторий, 
в том числе — в рамках программы 
«Класс XXI века». 

 < Беззаботные 
школьные годы — 
позади, впереди — 
экзамены и взрослая 
жизнь

• БЛИЦОПРОС

Сделали свой выбор
Кем хотят стать выпускники железногорских 
школ

Дмитрий Грачёв, школа № 14:

‟ Хочу посвятить себя медицинской кибернети-
ке, в частности, разработке кибер-имплантов. 
Узнал о такой профессии недавно. Отчасти это 

сравнимо с 3D-моделированием — составлением про-
граммы, которая позволяет внедряемой костной тка-
ни повторять человеческий орган и максимально соот-
ветствовать каждому пациенту.

Парфенова Дарья, школа № 8:

‟ Постараюсь поступить в институт имени Гер-
цена в Санкт-Петербурге на факультет исто-
рии и обществознания. Думаю, что история 

нашей страны — одна из самых глубоких, ведь она на-
полнена разными трагическими и радостными собы-
тиями. Помогать детям её изучать будет для меня боль-
шой честью.

Арина Усикова, школа № 3:

‟ Собираюсь подать документы в Государствен-
ный университет управления по направле-
нию «менеджмент кино и телевидения». Когда 

окончу — стану профессиональным продюсером. Хочу 
развивать российский кинематограф. 

Кирилл Кравченко, школа № 7:

‟ Мечтаю связать жизнь с высокими техноло-
гиями. В современном мире без них нику-
да, и мне это очень интересно. Планирую из-

учать робототехнику. Если успешно сдам экзамены, то 
буду поступать в МГТУ им. Н. Э. Баумана. Мечтаю ра-
ботать на производстве, возможно — на Михайлов-
ском ГОКе.

Александр Боев, гимназия № 1:

‟ Я буду строителем. А вот специальность —
промышленное или гражданское строитель-
ство — ещё не выбрал. Если всё же останов-

люсь на первом, то не исключено, что приложу ру-
ку к возведению объектов нашего градообразующего 
предприятия. 

 ‐ Выпускники школы № 7 благодарят Михайловский ГОК в лице его 
представителя, начальника технического управления комбината, 

депутата городской думы Сергея Выходцева за поддержку образования

 ‐ Сегодня выпускники — самые счастливые люди на свете!

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева 
и Евгении Фроловой

В железногорских школах 
23 мая прозвенел последний 
звонок. Первый шаг во взрос-
лую жизнь сделали 440 один-
надцатиклассников. С этим 

знаменательным событием на торже-
ственных линейках их поздравили ди-
ректора школ, педагоги и родители. 

— Одиннадцать лет пролетели не-
заметно, — отметила директор гимна-
зии № 1 Татьяна Андреева. — Кажется, 
только вчера вы были маленькими пер-
воклашками, которых мы учили читать 
и писать, а сегодня — уже взрослые, ум-
ные и талантливые юноши и девушки.

С окончанием учебного года ребят 
поздравили и почётные гости — руко-
водители Железногорска и представи-
тели Михайловского ГОКа.

— Школьные годы — самая лучшая 
пора, которая навсегда, на всю жизнь 
остаётся в нашем сердце, — подчеркнул, 
поздравляя выпускников первой гим-
назии, директор по социальным вопро-
сам комбината, депутат Курской област-
ной Думы Борис Сорокин. — Поэтому 
вы ещё не раз придёте к своим учите-
лям, чтобы рассказать им о своих до-
стижениях, а также — за советом или 
поддержкой. 

Как заметил начальник спортком-
плекса «Магнит», депутат Железногор-
ской городской думы Александр Доро-
феев, обращаясь к выпускникам шко-
лы № 3, впереди их ждёт первое жиз-

ненное испытание — государственные 
экзамены. И выразил уверенность, что 
ребята выдержат его достойно. И все ос-
нования для этого есть: среди выпуск-
ников — 72 претендента на медаль «За 
особые успехи в учении». Да и осталь-
ные хорошо понимают, что путь к успе-
ху — отнюдь не прост. 

«В добрый путь!» — такое напутствие 
звучало в этот день в каждой железно-
горской школе. Большинство учеников 
уже выбрали его направление.

— Искренне рассчитываю, что мно-
гие из вас, окончив вузы, вернутся в наш 
замечательный город, станут професси-
ональными и ответственными сотруд-
никами Михайловского ГОКа, — обра-

тился к воспитанникам школы № 7 на-
чальник технического управления ком-
бината, депутат городской думы Сергей 
Выходцев. — И мы будем очень рады ви-
деть вас на нашем предприятии.
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В ДВИЖЕНИИ

Бег без границ
Железногорский полумарафон собрал более 1 800 участников

Дмитрий Голоцуков
Фото Владимира Авдеева

В мероприятии , 
которое прове-
ли уже в пятый 
раз, участвова-
ли совсем ма-

ленькие дети, и взрослые, и 
пенсионеры.

— Состязания уже стали 
визитной карточкой Желез-
ногорска, — уверен руково-
дитель проекта #ВСЕНА-
СПОРТ.рф Максим Можи-
лов. — Массовый спортив-
ный праздник — результат 
совместной работы адми-
нистраций Курской области, 
Железногорска и фонда «Ис-
кусство, наука и спорт» при 
поддержке Металлоинвеста.

Как отмечает директор 
по социальным вопросам 
Михайловского ГОКа, де-
путат Курской областной 
Думы Борис Сорокин, один 
из приоритетов компании — 
повышение качества жизни 
жителей регионов, в кото-
рых работают предприятия 
Металлоинвеста.

— И чем больше таких 
ярких мероприятий — тем 
комфортнее жизнь горо-
жан! — подчёркивает он.

От мала 
до велика

Действительно, Железно-
горский полумарафон с каж-

дым годом набирает попу-
лярность. По словам заме-
стителя главы Железногор-
ска Константина Булгакова, 
в этом году в город горня-
ков приехали спортсмены 
из 18 регионов страны, в том 
числе из Курской, Орловской, 
Белгородской и Москов-
ской областей. Организато-
ры предусмотрели дистан-
ции на любой вкус — 50, 300 
и 500 метров, а также 1, 3, 5, 10 
и 21 километр. Каждому — 
своё.

Ровно в 9:30 площадь 
Дворца горняков превра-
тилась в большой спортив-
ный зал на открытом возду-
хе (здесь прошла массовая 
разминка участников за-
бега), а центральная улица 
Железногорска — в самую 
длинную беговую дорожку 
в городе.

Открыли полумарафон 
дистанцией в 50 метров 
юные спортсмены, многим 
из которых едва исполни-
лось четыре года.

— Для нашего пятилетне-
го сына Артёма эти старты 
первые в жизни, — расска-
зывают железногорцы Анна 
и Андрей. — Надеемся, что 
далеко не последние. Хотим, 
чтобы он вырос здоровым. А 
для этого нужно с малых лет 
прививать любовь к спорту.

Есть цель? 
Будет и результат!

В этом году на старт 
вышли и горожане с огра-

ниченными возможностя-
ми здоровья.

— Они такие же жители 
города, как и все осталь-
ные, — объяснила мама 
одного из участников. — 
Да, из-за особенностей 
здоровья им не всё под си-
лу. Но они хотят жить пол-
ноценной жизнью, уча-
ствовать в жизни города, в 
том числе — в спортивной. 

Многие железногор-
цы пришли сюда , что-
бы испытать свои силы. 

Как, например, Евгений 
Груздев.

— Поставил себе цель 
улучшить личный про-
шлогодний результат,  — 
поясняет он. — Трениру-
юсь круглый год. В этом 
году показатель, как я и 
ожидал, оказался выше. 
Но это не только повод 
для радости, а основа для 
дальнейшей работы.

Вместо 
шашлыков

Те, кто не решился вы-
йти на массовый старт, 
приняли участие в раз-
влекательной программе.

— Почему выходной — 
это обязательно дача или 
шашлыки? — рассужда-
ет Оксана Данилова.  — 
Мы уже второй раз всей 
семьёй участвуем в по-
лумарафоне и уверены: 
спорт так же интересен, 
как и все остальные ви-
ды досуга. А адреналина 
и эмоций — гораздо боль-
ше! И чувствуешь себя по-
сле соревнований бодрее 
и энергичнее. 

Именно такое пози-
тивное настроение и ста-
ло лучшей наградой для 
большинства участников. 
А сильнейшие бегуны по 
итогам состязаний полу-
чили уже настоящие при-
зы — золотые, серебряные 
и бронзовые медали.

Прямая речь

Павел Митрофанов, 
генеральный директор 
компании «Цинкум»:

‟ Переработка вто-
ричных ресурсов — 
это насущная необ-

ходимость: хранение отходов 
на полигонах пагубно влия-
ет на экологию. Решение зада-
чи сохранения окружающей 
среды для будущих поколе-
ний невозможно без участия 
каждого гражданина нашей 
страны. Именно поэтому мы 
инициировали конкурс «Эко-
Весна-2023». Его цель — вос-
питание экологической ответ-
ственности. А активное уча-
стие железногорцев говорит о 
том, что мы на верном пути.

• ЭКОЛОГИЯ

Расставание без сожаления
В Железногорске наградили 
победителей конкурса по сбо-
ру старой бытовой техники.

Евгения Фролова
Фото автора

За месяц в городе и районе 
участники «ЭкоВесны-2023» 
собрали более 10 тонн неис-

правных электробытовых прибо-
ров. Школьники и студенты прино-
сили их в пункты сбора при учеб-
ных заведениях. Остальные жи-
тели города привозили «электро-
хлам» по двум адресам на улице 
Гагарина. Крупногабаритную тех-
нику — холодильники, стиральные 
машины, телевизоры — в пункты 
сбора помогали доставлять волон-
тёры, оперативно реагируя на каж-
дую заявку. Все расходы на сбор, 
хранение, транспортировку и пре-
мирование победителей взяла на 
себя организатор акции — компа-

ния «Цинкум».
Лучшей среди жителей города 

оказалась Наталья Леухина. Вме-
сте с мужем Эдуардом она сдала 
свыше 700 килограммов неисправ-
ной бытовой техники и получила 
подарочный сертификат на сумму 
50 тысяч рублей.

— Без сожаления рассталась со 
старыми холодильниками, сти-
ральной машиной, утюгами и пы-
лесосами, — говорит Наталья. — 
Мне они уже не нужны, а благода-
ря «ЭкоВесне» будут переработаны 
и получат вторую жизнь. 

Первое место среди учебных 
заведений заняла школа № 3, со-
бравшая почти 2 тонны нерабо-
тающей аппаратуры. За этот вы-
сокий результат компания «Цин-
кум» подарит школе оборудование 
для класса по изучению естествен-
ных наук.

— «ЭкоВесна» заставила школь-
ников задуматься об окружающей 
среде, дала возможность проявить 
свои лидерские качества, — отме-

чает директор школы №3 Евгений 
Зайцев.

Награды победителям и при-
зёрам «ЭкоВесны» вручил дирек-
тор по производству компании-пе-
реработчика Urban Mining Виктор 
Мартинсон.

— Старая техника не должна 

попадать на свалку: в её соста-
ве — много полезных материа-
лов, которые нужно возвращать в 
производственный цикл, — под-
чёркивает он. — Всё, что собра-
ли железногорцы, будет отправ-
лено в Воронежскую область для 
переработки.

 ‐ Железногорский полумарофон — это здоровье, отличное настроение, бодрость и энергия для сотен горожан
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• АФИША

Место встречи — парк
2 июня
18:00 Летний театр. «Музыкальный вечер в парке».
            Концертно-развлекательная программа. 0+
3 июня
17:00 Летний театр. «Территория творчества».
            Развлекательная программа для жителей города  
           (мастер-классы, викторины, дископрограмма). 0+
4 июня
16:00 Летний театр. «Карапуз-Туса».
            Детская развлекательная программа. 0+
18:00 Летний театр. Концертно-развлекательная 
            программа для людей пожилого возраста. 0+ 
6 июня
18:00 Летний театр. Поэтический праздник 
            «О Пушкине – с любовью!». 0+

Разное

• РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265

• РЕКЛАМА  8 (47148) 96265

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

> Грузовые перевозки. Квартирные переезды. 
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м, 
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

> АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» осущест-
вляет реализацию гранитного щебня фракции 5-20 мм со 
склада № 17БИС по цене 3200 рублей за тонну. За допол-
нительной информацией просьба обращаться в коммер-
ческий отдел — тел.: (47148) 9-41-80, 9-62-80, 9-44-16.
> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. 8-910-315-33-10.

> Грузовые перевозки, услуги грузчиков. 
Газель, 1,5 тонны. Тел.: 8-920-721-61-87.

> Распродажа пчелосемей. Тел.: 8-952-493-45-67.

> Услуги грузчиков. Дёшево. 8 (950) 879-15-12

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
управления — Клиндухова Ивана Петровича; РУ — почётного 
ветерана комбината, первопроходца — Новикова Михаила 
Борисовича; БВУ — Седаковой Веры Прокофиевны; 
УЖДТ — Буцукина Петра Николаевича; УПЗЧ — Почечуева 
Анатолия Владимировича, Мухиной Лидии Фёдоровны; 
ДСФ — Горельцева Юрия Алексеевича; АТУ — Якименко 
Валерия Георгиевича, Ковальчука Анатолия Алексеевича; 
ЭЦ — Галимзяновой Суфии Мансуровны — и выражают 
искреннее соболезнование родным и близким покойных, 
разделяя с ними боль и горечь утраты. 

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравляет 
с юбилеем Анато-

лия Васильевича Сели-
ванова, Алевтину Алек-
сандровну Степанову, 
Федора Павловича Чер-
вонного, Татьяну Нико-
лаевну Степанову, Сергея 
Ивановича Акимова, Ан-
ну Ивановну Блохнину, 
Нину Ивановну Губаре-
ву, Анну Петровну Ма-
ковневу, Анну Федоров-
ну Юркову, Галину Алек-
сеевну Воркунову, Татья-
ну Ивановну Леонидо-
ву, Виктора Николаевича 
Лысова, Татьяну Никола-
евну Алексееву, Валенти-
ну Александровну Булга-
кову, Ивана Никитовича 
Хромычкина, Маю Гри-
горьевну Кетову, Ни-
колая Дмитриевича Ма-
хонина, Светлану Его-
ровну Сорокину, На-
дежду Григорьевну Гор-
бачеву, Нину Ивановну 
Шеповалову, Екатери-
ну Михайловну Чижико-
ву, Валентину Владими-
ровну Кочетову, Вита-
лия Васильевича Чухаре-
ва, Валентину Ивановну 
Мульдиярову, Владими-
ра Алексеевича Сиво-
конь, Сергея Николаеви-
ча Миронова, Валенти-
ну Кузьминичну Шикову, 
Ивана Петровича Рязан-
цева, Ивана Ильича Лав-
ренова, Нину Яковлевну 
Колмыкову, Владимира 
Ильича Мочалова, Елену 
Алексеевну Данину, Еле-
ну Ивановну Чаплыгину, 
Нину Семеновну Гоняе-
ву, Дину Владимировну 
Титову, Владимира 
Михайловича Юдина, 
Светлану Здравовну Пет-
рову, Владимира Васи-
льевича Самсонова, Ли-
дию Васильевну Гребен-
кину, Людмилу Алек-
сандровну Ивлеву, Ната-
лью Ивановну Здобнико-
ву, Людмилу Михайлов-
ну Данилину, Николая 
Антоновича Копытина, 
Валентину Николаевну 
Максименко, Людмилу 
Викторовну Тубольце-
ву, Александру Егоровну 
Степину, Валерия Сте-
пановича Новоселова, 
Александра Ивановича 
Несмачного, Валентину 
Васильевну Ченцову, Ва-
лентину Александровну 
Воронину, Наталью Ва-
сильевну Исайко.

С юбилеем, 
ветераны!
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АНОНС

12+

0+

Вход 
свободный
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